

ten en Jalisco, correspondé la variedad y abundancia de sus riquezas naturales. Opulenta es la vegetación de los cantones de la costa, y sus productos principales, (*caña de azúcar, tabaco, café, vainilla*, etc.), de primera importancia. En la parte alta, aunque hay regiones secas y aún desoladas [*Playas de Sayula*], contrasta su triste aridéz con los extensos campos cultivados que hacen de Jalisco **el primer Estado de la República productor de cereales**, [*maíz*, 750 millones de k. g. anuales]. El maguey, que la industria aprovecha para la extracción de bebidas alcohólicas (*mezcales*) y aún pulque fino, es otra de sus riquezas. Los minerales de *Bolaños* y *Comanja* son afamados.

Los medios de comunicación ferrocarrilera todavía son muy escasos. Solo el sistema del *Central* toca al Estado; por su línea principal (cantones de *Lagos* y *Teocaltiche*), y por el ramal que termina en Guadalajara.

Se divide políticamente en 11 cantones, que son:

Al N. y N. E. —Tequila, Guadalajara, La Barca, Teocaltiche y Lagos, aparte de Colotlán, que está rodeado por Tepic y los Estados de Zacatecas y Durango.
„ Centro y S. —Ameca, Sayula y Zapotlán.
„ S. O. —Mascota y Atlán.

La importante ciudad de GUADALAJARA, (83,800 hab.), es la capital de Jalisco. Esta notable población, por su censo, riqueza, industria, mérito de sus varios hermosos edificios y cultura social, es, sin disputa, la primera ciudad del O. del país y, en cierto sentido, acaso la segunda de la República.—*Lagos, Zapotlán y La Barca*, aunque poblaciones secundarias, tienen algún interés.—*Ameca*, es notable por la belleza del ameno valle en que se encuentra.

COLIMA.

Este Estado, que en otro tiempo fué dependencia de Jalisco, es no sólo el menor entre los de las costas del Pacífico, sino **el más pequeño de todos los Estados litorales de la República**. Afecta una figura sensiblemente triangular en su perímetro; dos de los lados los forman sus límites con Jalisco y Michoacán, pero el tercero, el más extenso y principal, lo constituyen sus costas

sobre el Grande Océano. De aquí resulta el carácter marítimo que lo favorece.—Superficie: 5,900 km. c. y población de 69,000 hab. [otros datos recientes sólo le dán 55,204, y aún no conocemos el resultado del último censo general].

De los detalles que el litoral del Estado ofrece, el más interesante lo forman las bahías de *Santiago* y *Salagua*, por la presencia del importante puerto de altura de *Manzanillo*, el único que posee, la *laguna de Cuyutlán*, sólo separada de ellas por la estrecha *sierra de Santa Rita* y tan importante por sus salinas, y las bocas de *Pascuales* y de *Apiza*, por las que descargan los ríos de Armería y Coahuayana, respectivamente.—Las islas de *Revillagigedo* dependen administrativamente de Colima.

Estado perfectamente costero, se forma sobre una corta fracción de las vertientes extensas de la Sierra Madre que bajan sobre el mar. Alta y escabrosa su región del N. E. en donde toca, en su límite con Jalisco, la magnífica *región de las grandes barrancas* (la de *San Antonio*, forma parte del lindero), el resto del Estado ofrece una rápida série de planos descendentes sostenidos por serranías secundarias [*Pizila, Chamila, la Noria, Almoloyan*, etc.], que concluyen sobre las playas bajas del litoral. La diferencia de alturas que esta configuración determina es extraordinaria; la ciudad de Colima que escasamente dista 70 km. del mar, en línea recta, se encuentra, sin embargo, á 532 m. de altitud y resultados semejantes pueden obtenerse entre otros muchos puntos en el Estado.

Dos son las cuencas fluviales principales [ríos de *Armería* y *Coahuayana*] en que la multitud de corrientes secundarias del Estado se resumen. El primero tiene como afluente principal al de *Colima* y el segundo al de *la Huerta*.—Al S. E. y cerca de la costa existe la pintoresca *laguna de Alcuzaque*.

El clima, netamente tropical, con su abundancia de meteoros acuosos y sin distinción efectiva entre las estaciones, determina, con su gran suma de calor y humedad, una fecundidad maravillosa que reviste con hermosas selvas las montañas y dá aptitud para espléndidos cultivos. (A más de la abundancia de ce-

reales y pastos, *café, algodón, tabaco, añil, frutos del palmero*, como artículos explotables). La explotación minera no está atendida, pero la producción de sal (salinas de *Cuyutlán, San Pantaleón*, etc.) es de mucha importancia.

El F. C. de *Colima á Manzanillo*, que debe ser el término del sistema del *Nacional*, es la única vía férrea construida en el Estado.

Tres partidos componen su división política, que son

Al N.	—El del Norte,	cab.	Almoloyan.
„ E. y N.E.	—El del Centro,	„	Colima.
„ O. y S.E.	—El de Medellín,	„	Manzanillo.

La ciudad de COLIMA, (23,000 hab.), capital del Estado, ofrece bello y tropical aspecto y es centro de algún comercio importante. Ninguna otra población de interés puede señalarse; el puerto de *Manzanillo* tiene hoy menos movimiento que ántes, sostenido sólo por el comercio local.

AGUASCALIENTES.

Estado interior de la Mesa Central, formado por segregación del de Zacatecas que lo rodea por varios lados, pero colindante, además, con Jalisco; solo mide 7600 km. c. siendo su población actual de 103,600 hab., (14 por km. c.).

Por su configuración este pequeño Estado participa de las condiciones de sus colindantes. Montuoso en el N. y N. E. [*sierras de Asientos y Tepezalá, sierra Fría y de la Punta*], en el resto de su extensión más bien domina el aspecto de planicies y lomeríos, pero hacia su centro, determinadas por las sierras del *Temascal* y del *Laurel*, se levantan algunas mesetas [*mesa de la Congoja, de Pozos, de la Cruz,*] que separan hidrográficamente las dos cuencas principales que reciben los diversos riachuelos y arroyos que riegan al Estado.—Hacia el E. los ríos de *San Pedro, Morcinique* y *Chicalote*, con otros menores, forman el de *Aguascalientes*, mientras que al O. el de *Calvillo* es formado por los de *La Labor* y *Tejas*. El conjunto de estas aguas pasa, en resumen, al Estado de Jalisco en donde, por ser tributarios del río *Verde* que lo es del *Grande de Tololotlán* ó

Santiago, queda el Estado de Aguascalientes referido á la vertiente del Pacífico. Los diversos valles, planicies y cañadas que existen en el Estado, son, por lo común, de aspecto agradable y algunas de sus sierras son bastantes arboladas. No es por demás recordar, que el nombre que lleva el Estado se debe á los notables manantiales termales que se hallan en los alrededores de su capital y en otros diversos lugares.

El clima dominante es templado y agradable como en la generalidad de la Mesa Central, pero más áspero y frío en la parte de las sierras, principalmente en el partido de Asientos.—En Aguascalientes la cría de ganados y los cultivos comunes de *cereales* y *gramíneas*, variedad de *frutales* y *legumbres*, etc., forman la base de la riqueza local; el producto de la *vid* ha mejorado bastante, aprovechándose, así como otras frutas, para la preparación de confituras y dulces estimados.

La minería no está muy atendida; sin embargo, los reales de minas de *Asientos* y *Tepezalá* han sido afamados por sus buenos productos (plata y magistral).

La línea troncal del F. C. *Central* atraviesa al Estado, tocando á su capital; muy cerca de ella, (est. de *Chicalote*), desprende hacia el E. el ramal que vá á terminar en la costa del Golfo, dando movimiento al comercio de Tampico.

Solo 4 partidos comprende la división política del Estado, á saber:

Al N. y N. E.	—Rincon de Romos y Asientos.
„ O.	—Calvillo.
„ Centro y S.	—Aguascalientes.

Estado tan corto y de importancia mediana, no contiene más población importante que la capital. La ciudad de AGUASCALIENTES, (31,500 hab.), es bella y de risueño aspecto y centro de bastante interés comercial.—*Rincón de Romos*, sobre la vía del *Central* y *Asientos*, son lugares de algún corto interés.

GUANAJUATO.

También Estado interior de la Mesa Central, el más céntrico en toda la República é importante, desde luego, en razón de

esa situación. Colinda con los de Jalisco, San Luis Potosí, Querétaro y Michoacán, separándole de este último, por dos partes, el curso del río *Lerma*, y mide 29,500 km. c., contando con una población actual de 1.084,000 hab., (37 por km. c.), por cuyas cifras resulta ser el segundo en población absoluta y uno de los primeros en la relativa, entre todos los de la Nación.

La región del N. y la del N. E. del Estado ofrecen una quebrada configuración por estar cruzadas por el gran macizo orográfico de la *Sierra Gorda*, notable por sus asperezas [sierras de *Jofre*, *Pozos*, *Xichú*,] y vigor, que son comunes á la vez para este Estado y los de Querétaro y San Luis Potosí. Sobre el centro y N. O. la *sierra de Guanajuato*, que directamente se enlaza con la anterior, así como con la de *Comanja* en el inmediato Estado de Jalisco, y la cual es notable no sólo por las elevadas cumbres de algunos de sus picos (cerro del *Gigante*, de los *Llanitos*, *Cubilete*, etc.) sino mucho más por la riqueza metalífera que encierra, forma una poderosa separación física entre las comarcas orientales y las occidentales del Estado, las que, con desigual aspecto topográfico, pertenecen á dos cuencas diferentes. En la primera, es decir entre la *Sierra Gorda* y la de *Guanajuato*, se forma la del río de la *Laja* que nace junto á la villa de San Felipe y pasa cerca de **poblaciones que recuerdan los primeros días de nuestro movimiento de Independencia en 1810** [*Dolores Hidalgo*, *San Miguel Allende*], recibiendo entre *Apaseo* y *Celaya*, el río del primer nombre, engrosado por el de *Querétaro* y concluyendo por tributarse, no léjos de *Salamanca*, en el río *Lerma*. En la otra región, que es compuesta por planicies y pequeños valles más abiertos y de configuración más suave, cuyo conjunto constituye lo que se titula *el Bajío*, tan rico y afamado como centro de cuantiosos cultivos, las aguas se recojen en el río *Turbio* y su tributario el de *Gómez*, que como población principal pasa por la ciudad de *León*, y cuyas aguas también concluyen derramándose en el río *Lerma*, razón por la que la generalidad del Estado de Guanajuato queda referido á la vertiente del Grande Océa-

no. Algunos de los valles de la región del Bajío á que se ha hecho referencia, entre otros los de *Santiago* y *Moreleon*, adquieren por circunstancias locales, caracteres que asemejan su producción casi á la de las *tierras calientes*. En el Estado se distingue la *laguna de Yuriria*, que ocupa una depresión local.

El clima general de Guanajuato es suave y templado, en algunos puntos algo extremo y más frío en las serranías.—La riqueza agrícola de este Estado está acreditada por las magníficas cosechas de *cereales* y *granos* que recoje, [*maíz*, 480 millones de kg.]; en algunos puntos se recoje *café* y *tabaco* y la *vid* se produce también en buena condición.—Los *ganados* tienen alguna importancia, pero mucho mayor es la que alcanza la *minería*, á que tanta fama debe el Estado. Excusado es decir que los principales *asientos de minas* (oro y plata,) que en él se han explotado (*Guanajuato*, *la Luz*, *Rayas*, *Atarjea*, *Pozos*, *Xichú*, etc.) han producido riquezas proverbiales; aunque hoy algunos de estos centros están en decadencia, esto no aduce nada en contra de su importancia general.

Guanajuato se distingue, además, por el interés que en el tiene la *industria fabril*. En algunas de sus poblaciones [*León*, *Celaya*, *Allende*, *Salamanca*,] se elaboran tejidos de algodón, de lana y rebocería, curtidos de pieles y talabartería, loza y alfarería, etc.—Los sistemas del *Central* y el *Nacional* enlazan por vía férrea las principales ciudades del Estado, cruzándose en *Celaya*, y desprendiéndose del primero, en *Irapuato*, el ramal á *Guadalajara*. La capital del Estado no está, sin embargo, sobre la vía troncal del mismo; un corto ramal que parte de *Silao*, sirve para ligarla.

Dividese el Estado en 31 partidos, de este modo:

- Al N. y centro. —San Felipe, La Luz, Guanajuato, Hidalgo, La Unión, San Luis de la Paz, Victoria é Iturbide.
- Al E. y S. E. —Allende, Comonfort, Santa Cruz, Cortazar, Celaya Apaseo, Tarimoro, Jerécuaro, Acámbaro, Salvatierra, Valle de Santiago, Yuriria y Moreleon.
- Al O. y S. O. —Salamanca, Irapuato, Abasolo, Pénjamo, Piedragorda, Romita, Silao, León, San Francisco y Purísima del Rincón.

La opulenta ciudad de GUANAJUATO, [39,000 hab.], hoy de-

caída, es la capital del Estado. Mineral importantísimo, está incómodamente situada en cañadas y sobre las faldas de los montes vecinos; esto le dá pintoresco aspecto, pero impide su fácil acceso.—*León*, [60.200 h.], es un centro de población notable, con bastante interés industrial y mercantil; *Celaya*, (23,100 h.), también es centro fabril de algún interés, y todavía puede citarse á *Allende*, *Irapuato*, *Silao*, etc., como poblaciones de algún monto; siendo de hacerse notar que este Estado es el único, en toda la República, que presenta cierto número considerable de poblaciones con censo mayor de 10,000 hab.

MICHOACAN.

Estado muy importante, litoral sobre el Pacífico y á la vez de las Mesas; colindante con Colima, Jalisco, Guanajuato, Querétaro, México y Guerrero; formando por el N. parte de sus límites con Guanajuato y Jalisco el río Lerma y el lago de Chapala y por el S., con Guerrero, el río de las Balsas.—Tiene 59,300 km. c. de superficie y cuenta 802,000 hab., (13 por km. c.), población que probablemente debe ser ahora algo mayor.

El litoral de Michoacán, bastante reducido, es muy poco útil para los intereses del Estado. Su situación lejana, en el S. O., y las dificultades que la Sierra Madre opone y que motivan la falta de caminos, hacen que el interior del Estado casi nada se comuniquen con su costa y explica el que no cuenta con ningún puerto de altura, que tendría que sostener un tráfico muy débil.—Las ensenadas de *San Telmo*, *Bucerías* y *Maruata*, forman los detalles principales.

Michoacán presenta tres distintas regiones físicas bien determinadas: la región *directa sobre la costa*, entre la Sierra Madre y el Océano [distrito de Coalcomán,] en que las condiciones de topografía, aspecto y clima, son semejantes á las que ofrece el Estado de Colima que le es vecino, y derrama sus aguas directamente al mar; la región del N., *perteneciente á la Mesa Central* [distritos de Maravatío, Zinapécuaro y Morelia, Puruándi-

ro, La Piedad, Zamora, Jiquilpan, etc., en todo ó en parte], en que las aguas se recojen en el lago de Chapala ó directamente en el río Lerma, y el resto del Estado, la parte más extensa y notable, *perteneciente á la cuenca del río de las Balsas*, que formando un fuerte y pintoresco descenso hacia el S. á través de terrenos fuertemente quebrados, cubiertos de admirables contrastes y dotados de una feracidad incomparable, ha merecido, en lenguaje figurado, el nombre de *Jardín de México*, en alusión á sus bellezas naturales. A proporción que la altura disminuye y la humedad y el calor aumentan, esta región es regada por innumerables corrientes, que combinándose, concluyen por formar poderosos tributarios del sistema, (ríos de *Zitácuaro*, *Tacámbaro*, y del *Oro* ó *Tepalcatepec*, engrosado este último por los de *Apatzingan*, del *Marqués*, cuyo origen es el *Cupáticho* y otros. Innecesario es agregar que muchas de estas corrientes forman con frecuencia vistosos y bellos saltos; los más conocidos son el de la *Tzaráracua*, cerca de Uruápan, formada por el Cupáticho, el de *Enandio*, no lejos de Zitácuaro y el llamado *Chorros del Baral*, acaso el mas bello, junto á Periban.

La división orográfica entre las dos grandes regiones que acaban de indicarse, la forma una porción del gran contrafuerte general que separa en total la Mesa Central del valle del Balsas, contada desde la *sierra de Maravatío* á las de *Jiquilpan* y *los Reyes*. En esta gran ceja de montañas se notan algunas cumbres muy elevadas [*picos de Quinceo*, de *Tancítaro*, 3860 m., de *Patamban*, etc.] y á uno y otro lado de ella, **gran número de lagos, que forman una de las bellezas características de Michoacán**, (*Cuitzeo*, *Zipimeo*, *Tacáscuaro*, *Chapala*, al lado N.; *Pátzcuaro*, *Zirahuen*, etc. al lado S.)—En el Estado se encuentran el volcán de *Tajimaroa*, no lejos de Maravatío, en cuya región se señalan unos geysers notables y el terrible del *Jorullo*, [1300 m.] al S. de Ario, en una región especialísima llamada el *Mal país*, cubierta por pequeños conos humeantes, que llaman *los Hornitos*.

Con configuración tan variada, concíbese la gran diversidad